


NARCOGUERRA SUMA AL MENOS MIL 352 MUERTOS POR TRAICIÓN A EL MAYO P.6
SINALOA VIVE SITUACIÓN COMPLICADA: EXPERTO

Cumple un año traición al Mayo; van 1,352 muertos

Análisis. Desde que Ismael Zambada fue llevado a EU, la guerra entre Mayos y Chapitos se desató en el territorio del *Cártel de Sinaloa*

LUIS VALDÉS

A un año de que Ismael *El Mayo* Zambada fuera traicionado y llevado a Estados Unidos contra su voluntad, la *narcoguerra* entre *Chapitos* y *Mayitos*, ha dejado al menos mil 352 muertos en Sinaloa, de acuerdo a reportes de seguridad.

Pese al despliegue continuo de las Fuerzas Armadas en Sinaloa, para especialistas como el doctor Fernando Jiménez, especialista en Análisis y Prevención del Terrorismo del Colegio de Jalisco, el estado vive una situación complicada "porque el Gobierno federal, con todo el operativo (...) no ha logrado

apaciguar los niveles de violencia y de enfrentamiento entre las dos fracciones criminales", destacó.

Aunque reconoció que el Gobierno actúa para desarticular la organización, en particular de la facción de la familia de Joaquín *El Chapo* Guzmán, *Los Chapitos*, "en la parte operativa siguen actuando en el estado. No hay un debilitamiento como se esperaría. La sociedad sinaloense ha sufrido mucho".

Señaló que la sociedad sinaloense es la que ha pagado "los platos rotos", pues se ha dañado la vida económica y social de la entidad, "y no digamos de la parte política, en donde todavía no ha habido un proceso de rendición de cuentas ante las evidencias que existen sobre la colusión de actores políticos con las organizaciones criminales".

La tarde del 25 de julio de 2024, *El Mayo*, histórico fundador del

Cártel de Sinaloa, apareció junto a Joaquín *El Güero* Guzmán López en un aeropuerto de El Paso, Texas, donde fueron detenidos por personal del Departamento de Justicia de EU.

El secuestro de *El Mayo* por su propio ahijado para llevarlo a suelo estadounidense desató una guerra entre las dos facciones del *Cártel de Sinaloa*, *Los Mayitos* y *Los Chapitos*, la cual ha dejado más de mil 300 personas fallecidas.

El enfrentamiento interno arrancó -según lo reconoció la Defensa- el 9 de septiembre de 2024.

En la *Mañanera* del 17 de septiembre de 2024, el entonces titular de la Defensa, el general Luis Crescencio Sandoval, informó que no se tenían datos de la preparación del conflicto que se avecinaba en la entidad gobernada por el morenista Rubén Rocha Moya.

"Fueron cinco semanas en las que estuvimos monitoreando y no hubo ninguna actividad en que nos indicara una confrontación o preparativos para una confrontación. En la sexta semana sí empezamos a tener datos", explicó el general.

En agosto pasado, en una carta atribuida a *El Mayo*, se indica que este fue traicionado por *Los Chapitos*, quienes lo convocaron como mediador entre el gobernador Rubén Rocha y el rector de la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS), Héctor Cuén.

A quien, de acuerdo con la misiva, "lo mataron a la misma hora y en el mismo lugar donde me secuestraron", para luego ser llevado a un avión privado que cruzó la frontera con EU y aterrizó en El Paso.

● ● Todavía no hay un proceso de rendición de cuentas ante las evidencias que existen sobre la colusión de actores políticos con las organizaciones criminales"

FERNANDO JIMÉNEZ

Especialista del Colegio de Jalisco

300

elementos de Fuerzas Especiales llegaron a Sinaloa recientemente

2 facciones

 del *Cártel de Sinaloa* pelean en el estado

45 días

de enfrentamientos a gran escala se registraron

